



# La Jornada Morelos

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE

DIRECTOR: ENRIQUE BALP DÍAZ

lajornadamorelos.mx

08 DE DICIEMBRE DE 2023

CUERNAVACA, MORELOS // AÑO 2023

NÚMERO 372 // LA JORNADA + LA JORNADA MORELOS PRECIO 10 PESOS

## Solo dos municipios tienen autorización para vender pirotecnia



▲ A pesar del peligro para la seguridad personal, la venta de fuegos artificiales no está totalmente prohibida, aunque solamente se puede realizar en 14 puntos ubicados en Puente de Ixtla y Xoxocotla.  
CLARA VIVIANA MEZA / P 9 / Foto: Crisanta Espinosa Aguilar / cuartoscuro.com

### Urióstegui denuncia extorsión política

# “La corrupción campeaba en Cuernavaca”

● En su segundo informe, el presidente municipal de Cuernavaca acusó al gobernador de abandonar a la ciudad a su suerte y advirtió que, pese a ello, seguirá dando resultados.

● “Se avanza en mejorar los servicios públicos, pero para solucionarlos definitivamente, hace falta trabajo diario”, reconoció.

● Se duplicó la inversión en obra pública, y se redujeron costos y deudas del municipio, gracias al respaldo social que favoreció a la recaudación.

LA JORNADA MORELOS / P 7

### Indigna feminicidio de maestra

● Tras el homicidio de una maestra en la capital del estado, el magisterio en Morelos advirtió que la sociedad debe alzar la voz contra la inseguridad y las autoridades deben evitar que sigan ocurriendo hechos de violencia.

CLARA VIVIANA MEZA / P 3

### Pobladores de Alpuyeca exigen acelerar consulta

● Acudieron al Impepac para demandar que emita respuesta inmediata al oficio que envió el Congreso para participar como órgano técnico en la consulta para el desarrollo de los pueblos indígenas, que se encuentra “en análisis”.

LA JORNADA MORELOS / P 12

### Presenta Viridiana León a su staff

● La rectora Viridiana León realizó los primeros nombramientos de su administración, ratificó a tres funcionarios y anunció la reactivación de la Secretaría de Extensión y la creación de una nueva Dirección General Jurídica.

ALFA PEÑALOZA / P 12

Opinión: Mercedes Pedrero Nieto / P4 Medardo Tapia Uribe / P4 Gustavo Yitzaack Garibay L / P5  
Julián Vences / P5 Aideé Tassinari Azcuaga / P10 Hugo Eric Flores / P11



**La Jornada**  
Morelos

**Directora General**  
Carmen Lira Saade

**Director**  
Enrique Balp Díaz

**Editor en Jefe**  
Germán R Muñoz G

**Coordinadora administrativa y asistente de la Dirección**  
María Fernanda Escamilla García

**Subdirector editorial**  
Daniel Martínez Castellanos

**Opinión**  
Héctor H Hernández Bringas

**Arte y Diseño**  
Hannibal Martínez  
Valerio Landa

**Tecnología, Comunicaciones y Redes**  
Roberto G Albarrán Avendaño  
Amaury Trujillo Hernández

**Reporteros**  
Erick Abraján Juárez  
Clara Viviana Meza  
Estrella Pedroza  
Angélica Estrada  
Hugo Barberi Rico

**Moneros**  
Miguel Ángel  
Omar

**Consejo Editorial**  
Gina Batista  
Jorge A. Cázares Clement  
José N Iturriaga de la Fuente  
Teodoro Lavín  
Óscar Menéndez  
Hugo Salgado Castañeda

**Publicidad**  
publicidad@lajornadamorelos.mx  
**Correo y Fotografía Ciudadana**  
correociudadano@lajornadamorelos.mx  
fotografiaciudadana@lajornadamorelos.mx

**Publicación diaria editada por**  
Al Fin Verde SA de CV

**Internet**  
<http://www.lajornadamorelos.mx>  
direccion@lajornadamorelos.mx

Licitud de título  
Reserva al uso exclusivo del título La Jornada No. 04-1984-00000000571-101, del 09/XI/1984, y Jornada Morelos en Reserva 04-2022-111114020700-203 otorgada por el Instituto Nacional del Derecho de Autor

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de esta publicación, por cualquier medio, sin permiso expreso de los editores

La aparición en esta página legal no implica relación laboral con la empresa.

Editor Responsable  
Enrique Balp Díaz



Síguenos:

Jornada Morelos

jornadamorelos

@MorelosJornada

@jornadamorelos

[lajornadamorelos.mx](http://lajornadamorelos.mx)

## EDITORIAL

### La ciudad se lo reclama

El primero en reconocer que en Cuernavaca falta mucho por hacer fue el propio alcalde, José Luis Urióstegui, al rendir su segundo informe como presidente municipal. Las escandalosas fallas en materia de seguridad y servicios públicos, parecen acallar los avances innegables que ha tenido el ayuntamiento, sobre todo en materia del orden administrativo y financiero, que ha permitido avanzar en el tratamiento de las muchas deficiencias que la ciudad tenía en el no tan lejano 2021.

La disminución de la deuda pública y bancaria, el aumento en la recaudación de impuestos, la reducción del costo de la nómina, la certidumbre laboral en el municipio, no son tan notorios como las grandes obras públicas que siguen debiendo todos los niveles de gobierno a Cuernavaca, pero han tenido un impacto positivo para la atención paulatina de los problemas más urgentes.

Por supuesto que no es suficiente, pero todo apunta a que se avanza en la solución de los graves problemas de la ciudad, aunque a una

velocidad menor de la requerida. Los grandes retos de Urióstegui en la administración municipal siguen presentes, la inseguridad y las fallas en servicios públicos aún son un déficit de su administración; principalmente porque en la administración de las ciudades, a diferencia de otras actividades humanas, es imposible hacer un alto total y redefinir las cosas. Aunque un avance notorio es haber dejado de tomar decisiones sin proyecto.

Urióstegui ha sido un alcalde discreto, mucho menos mediático que sus antecesores. Se trata de una decisión de gobierno, la primera que tomó asociada a su personalidad. A pesar de la legitimidad que ello le brinda, el alcalde queda a merced de un discurso ajeno, el creado por los hechos de violencia y por los defectos de infraestructura que todos los días siguen padeciendo los vecinos de Cuernavaca.

A pesar de ello, sería mezquino no reconocer los avances de la administración del alcalde Urióstegui, especialmente si se comparan con

las anteriores. Triplicar la recaudación, destinar el 40% de ella a obras demandadas por las comunidades, rehabilitar los pozos que surten agua al 25% de los habitantes de la ciudad, reducir los pasivos del municipio, no son asuntos menores. Falta mucho por hacer, pero la disciplina financiera ayuda a tener cada vez más recursos para acciones de gobierno.

Derivado de esos claroscuros, la administración de Urióstegui tiene un fuerte respaldo de algunos, y un alto rechazo de otros. El alcalde no debe sentirse derrotado por sus críticos, pero tampoco creerse acríticos elogios. La algarabía de quienes le apoyan no debe distraer al alcalde del trabajo que realiza en la ciudad. El compromiso con la ciudad es primero, prometió el alcalde entre porras para que se reeija. Sólo si lo cumple tendrá el respaldo ciudadano suficiente para repetir en el encargo.

Urióstegui lo sabe, es de Cuernavaca y no puede quedarle a deber como hicieron sus antecesores. La ciudad se lo reclama.

## 8 de diciembre, Día Nacional de la Nochebuena



▲Foto: La Jornada Morelos

Cómo símbolo de paz y esperanza, como aportación maravillosa de México para el mundo y como expresión de alegría y felicidad navideña, la flor de nochebuena cubre y embellece en estas fechas decembrinas espacios y ambientes, lo mismo en hogares, comercios, parques, jardines, avenidas y múltiples lugares que nos hacen sentir en fiesta con ánimos renovados para vivir y convivir en armonía con la familia, amistades, vecinos y la comunidad en general. Sin duda que las autoridades de todos los niveles contribuyen a exaltar un nuevo clima social adornando con estas flores los espacios públicos, en cuyo esfuerzo participa la población de todos los sectores sociales que por la navidad y el año nuevo reflejan actitudes y expresiones de mayor sentido humano y solidaridad social.

El 8 de diciembre es el Día Nacional de la Nochebuena, con lo cual, se resalta el valor, significado y trascendencia de esta hermosa planta y Morelos se ha significado por el primer lugar que ocupa en la producción de la flor de nochebuena, destacando en esto invernaderos de Cuernavaca, Cuautla, Jiutepec, Emiliano Zapata y Tepoztlán; en nuestro Estado se producen más de 7 millones de plantas de este tipo, de lo cual viven miles de familias por los empleos directos o indirectos que genera y por la extensa comercialización que se proyecta, lo mismo en esta entidad, cómo en la Ciudad de México y hacia otros estados de la República.

La flor de Nochebuena también nos identifica cómo una planta original de México y que ha sido cultivada desde los orígenes de nuestras comunidades indígenas; que lo mismo ha servido cómo planta ornamental, que para preparar exclusivos platillos de cocina mexicana e internacional, o para fines medicinales. Por décadas, la producción, comercialización y adquisición de esta bella flor de noche buena es toda una tradición que con el tiempo se ha ido fortaleciendo y que hoy cobra mayor presencia en países de América, Asia y Europa. Sigamos adornando y embelleciendo nuestro hábitat con plantas y flores de noche buena que, por su gran colorido, generan alegría y alientan los deseos y el ánimo por la felicidad, la paz y la esperanza.

JUAN SALGADO BRITO



# Indigna feminicidio de maestra y suspenden clases por inseguridad

CLARA VIVIANA MEZA

Tras el homicidio de una maestra en las inmediaciones de la Escuela Primaria "Águiles Serdán Club de Leones" ubicada en la calle Cuauhtemotzin, en el primer cuadro de Cuernavaca, las clases presenciales en el plantel fueron suspendidas y la representación laboral del magisterio en Morelos advirtió que la sociedad debe alzar la voz contra la inseguridad y las autoridades deben evitar que sigan ocurriendo hechos de violencia.

"Es importante que alcemos la voz y que efectivamente pidamos que pare esta ola de violencia", adelantó el secretario general de la Sección 19 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Joel Sánchez Vélez.

El Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM) afirmó que al momento de los hechos no había presencia de estudiantes a las afueras de este centro escolar, por lo cual la seguridad de los estudiantes no se vio comprometida.

Sin embargo, la dirección de la escuela, en coordinación con las madres y padres de familia, acordaron retomar las clases virtuales hasta nuevo aviso. Asimismo, se solicitó el apoyo de las instancias de procuración de justicia para llevar a cabo rondines a las afueras de este plantel y brindar así certeza a la comunidad escolar.

Al respecto, el SNTE confirmó que la mujer asesinada la mañana del jueves era una maestra que laboraba en la Escuela Primaria "Águiles Serdán Club de Leones"; Joel Sánchez Vélez, informó que la víctima respondía al nombre de Alejandra Soto Casillas, y solicitó a las autoridades correspondientes investigar los hechos y se haga justicia.

"En los últimos meses este es el único caso que tenemos conocimiento de una docente asesi-

nada. Hemos tenido otros casos donde se les despoja de manera violenta pero últimamente no habíamos tenido este tipo de hechos tan lamentables. Hace un tiempo se registró el caso de otra compañera en Lomas de Ahuatlán, quien también falleció por los hechos violentos, pero han sido aislados", refirió.

"Tenemos que alzar la voz en contra de la inseguridad que estamos padeciendo, las autoridades tienen que tomar cartas en el asunto para evitar que estas cosas sucedan", aseguró, "más en estos tiempos en que los amantes de lo ajeno de manera violenta pueden despojar de sus pertenencias a los compañeros que trabajan diariamente".

También la Colectiva Divuladoras se pronunció para condenar los hechos y exigir justicia. Andrea Acevedo García, vocera de la colectiva, expresó su preocupación sobre la situación. 'Este feminicidio marca la triste cifra de 85 mujeres asesinadas en lo que va del 2023', mencionó.

Además, lanzó un llamado a las autoridades para que se esclarezcan los hechos y se busque la verdad, no solo para encontrar culpables, sino para brindar a la familia las herramientas necesarias para una reparación integral.

"La vida de las familias se transforma radicalmente, sobre todo cuando hay niños involucrados. Exigimos un cambio en las estrategias gubernamentales. No basta con las acciones propuestas por la Federación y la ley de acceso como él se pase, es fundamental un diálogo abierto para proponer estrategias que garanticen la seguridad de las mujeres", señaló García.

La colectiva expresó su indignación por la falta de pronunciamiento y acciones concretas por parte de las autoridades ante estos hechos. "Es inaceptable que las mujeres sigan muriendo y las autoridades no se pronuncien ni

ofrezcan acciones efectivas para prevenir más feminicidios", enfatizó.

La demanda es clara: cambios inmediatos en las estrategias gubernamentales para garantizar la seguridad de las mujeres en la región y ofrecer un ambiente más seguro y protegido para todas.

## Los hechos

Alrededor de las siete horas de este jueves, la maestra Alejandra Soto Casillas conducía su camioneta marca Nissan color rojo por la calle Cuauhtemotzin en el centro de Cuernavaca y se detuvo frente a la escuela Primaria Águiles Serdán para dejar a su madre e hija. Ahí, hombres

armados la detuvieron para despojarla del vehículo, en el transcurso del asalto le dispararon en el abdomen. Los delincuentes lograron escapar en la camioneta robada mientras la maestra yacía en la calle.

A la escena, situada a pocos metros del Ayuntamiento de Cuernavaca y a una cuadra de las oficinas de la sección 19 del SNTE, acudieron elementos de la Policía de Cuernavaca, personal de urgencias médicas y de la Fiscalía General del Estado (FGE) -Servicios Médicos Forenses (Semefo) y de la Fiscalía Especializada en Feminicidios para realizar el levantamiento de cuerpo y pruebas balísticas para integrar la carpeta de investigación.

## Es un hecho circunstancial: Urióstegui

El alcalde de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, lamentó los hechos y señaló que los robos son hechos circunstanciales e impredecibles. Adelantó que la Comisión Estatal de Seguridad Pública tenía indicios ya, como la identificación del vehículo robado, que podrían ayudar a la detención de los responsables.

Cuestionado respecto a que el IEBEM suspenda las clases en esa institución pública, Urióstegui Salgado aseveró que no ha sido informado al respecto. Hasta el cierre de la edición, los asesinos de la maestra no habían sido capturados.



EPICENTRO • MIGUEL ÁNGEL

# Cada vez hay menos policías en Morelos

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

"En cuestión de policías, desgraciadamente los efectivos son cada vez menos, por eso estamos pidiendo el apoyo de las fuerzas federales, desgraciadamente ocurrió la catástrofe provocada por el huracán Otis en Acapulco y a me quitaron cerca de 200 infantes de Marina que tenía aquí... yo espero que los regresen para poder hacer los grupos de trabajo que requiero", así justificó el comisionado Estatal de Seguridad Pública (CESP), José Antonio Ortiz Guarneros, el aumento de la violencia en Morelos durante el último año.

El jefe del Mando Coordinado, estrategia de organización policiaca aplicada en la mayor parte de Morelos (Cuernavaca no participa en ella) reconoció que el quinto año de la administración de Cuauhtémoc Blanco ha sido el más violento, "Y bueno lo habíamos dicho, iba a haber un incremento por las cuestiones de las elecciones y estamos pidiendo más refuerzos a la Secretaría de Marina" y al Ejército: "no nada más en el evento decembrino, sino para lo que viene".

El comisionado adelantó que también se ha de-

tectado mayor presencia de un grupo delictivo en los municipios de Cuernavaca, Temixco, Emiliano Zapata y Cuautla.

En entrevista, el comisionado estatal de seguridad, José Antonio Ortiz Guarneros dijo que actualmente son 14 las bandas delincuenciales que se disputan la plaza de Morelos para el paso de la droga, luego de que en días pasados, elementos del Mando Coordinado detuvieran a tres personas originarias de Sinaloa con armas largas y droga en el municipio de Tepalcingo, por lo que esperan que sean procesados por parte de la Fiscalía de Morelos.

Indicó que se encuentra en espera de las labores de inteligencia del Centro Nacional de Inteligencia (CNI) y la inteligencia naval para dar con el paradero de los delincuentes, pues espera que la violencia no recrudezca en la entidad principalmente en las localidades donde tienen presencia y previo al proceso electoral.

Por último, el titular de la CES Morelos comentó que de los 14 objetivos reconocidos como los líderes de las bandas delincuenciales que operan en Morelos; solo falta uno por identificar, pues únicamente se sabe que opera en Tepalcingo.

## ACANTILADO DE CRISTAL PARA MUJERES EN EL ESTADO DE MORELOS

MERCEDES PEDRERO NIETO

Al analizar las instancias que intervienen en “La Declaratoria de Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres para el Estado de Morelos” que existe para ocho municipios, uno ve que es sólo eso “una declaratoria”, que no lleva a resultados que se deberían reflejar en las acciones de prevención y justicia. Morelos sigue ocupando uno de los primeros lugares de homicidios de mujeres en el país.

No hay información adecuada para saber a qué institución acudir en caso de peligro. Algunas instituciones que se supone deberían de atender situaciones de inseguridad, cuando se les cuestiona sobre información de sus servicios, citan a las redes sociales, ignorando que esas instancias no son accesibles para muchas personas, especialmente mujeres; sea por edad, condición económica, escolaridad o simplemente pobreza de tiempo por tener que trabajar tanto de manera remunerada como realizando cuidados y trabajo doméstico sin remuneración.

Existe una gran fragmentación de la gestión institucional, presentándose duplicidad y lagunas en sus funciones, sin claridad en las conexiones entre las instituciones que están involucradas en la “seguridad”, o incluso en su mandato en atender algunos de los aspectos de la alerta. Actualmente se desperdician esfuerzos de quienes sí están trabajando con ánimos de avanzar en las soluciones de problemas existentes, pero por falta de coordinación

y orientación no logran avances, provocando frustración en personas valiosas, lo que las lleva a renunciar, perdiendo al personal valioso y quedándose sólo con las personas mediocres.

Incluso, en casos en que llegan a detener a un agresor en flagrancia, con frecuencia casi de inmediato queda en libertad (la puerta giratoria), con el argumento de no haber aplicado “el debido proceso”. ¿Será tan complicado aprender cómo se debe aplicar ese “debido proceso”, o los “procuradores de justicia” ¿lo aprenden muy bien,

justamente para no aplicarlo y coludirse con los criminales?

Tendría que haber una institución rectora, que coordinara con autoridad, que marcara objetivos, con mandatos específicos para cada tipo de violencia (como qué acción ejecutar si el agresor es persona cercana o si es ajena, etcétera). Además, la alerta, debería de contar con una línea telefónica sencilla, sólo de tres dígitos, exclusiva para la alerta de género, donde se escuche la queja con sensibilidad, atención y conocimientos para canalizar de inmediato a la

víctima o persona amenazada a la instancia correspondiente, notificando el caso a quien corresponda dependiendo de la amenaza de que se trate (proporcionando un folio para su seguimiento que sea fácil de recordar, pues en situaciones de emergencia no se puede apuntar, así que puede ser algo como la fecha y el número de caso del día).

Tal como están los procedimientos, más parece una trampa de “Acantilado de Cristal” (son más conocidas las imágenes para ilustrar las trayectorias de mujeres denominadas “Techo de cristal”, que se refiere a condiciones que no les permiten llegar a altos cargos y “Suelo pegajoso”, que se refiere a condiciones que no permiten salir de la pobreza). “El Acantilado de Cristal” se refiere a proyectos con poca probabilidad de éxito, y que se les encarga a mujeres para demostrar su incompetencia, y parece que también se aplica a “asuntos de mujeres” porque el diseño del proyecto desde el principio está amenazado de ser un fracaso. Supuestamente se atiende el problema, pero con el fracaso predeterminado, así, a falta de resultados hay excusa para reducirle los recursos o cancelarlo.

Una vez más, como muchos de los proyectos para mejorar las condiciones desventajosas de las mujeres en nuestro país, la Alerta de Violencia de Género parece ser una vil simulación. **UN ACANTILADO DE CRISTAL.**

Soy mujer, vivo en Morelos, en caso de riesgo para mi integridad ¡No sé a quién acudir!



▲ Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.

## LA CAPTURA DEL ESTADO... DE NUEVO LEÓN

MEDARDO TAPIA URIBE

En un país con un sistema de corrupción avanzada como México puede ocurrir, como en Nuevo León, literalmente una captura del Estado; la apropiación legal, pero ilegítima, de puestos de representación política para beneficio particular. Esto fue lo que ocurrió con el gobierno de Nuevo León donde los partidos políticos del PRI, del PAN y el PRD -vox populi, el “PRIAN”- seguramente, aunque desde luego yo ni nadie pueda constatarlo, se pusieron de acuerdo y lograron capturar el puesto de gobernador del Estado, dándole prácticamente un “golpe de Estado” a Samuel García, gobernador con licencia otorgada por el Congreso de Nuevo León a su propia solicitud para competir por la presidencia de la República, pero para quien no se permitieron nombrar a un gobernador interino de su propio partido, Movimiento Ciudadano. Samuel García había propuesto a su secretario general de gobierno, Javier Navarro Velasco.

Samuel García tenía rato enfrentado con el Congreso de Nuevo León, pero esa no fue la razón para el secuestro del Estado, sino una orquestación, seguramente, desde la alianza del PRIANprd, Frente Amplio por México, y seguramente también hasta del comité coordinador de la campaña de Xóchitl Gálvez y dicen casi todos los periodistas no seguidores del PRIAN, del propio Claudio X González. Sin embargo, a juzgar por los acontecimientos, quizás intervinieron también varios miembros del poder judicial, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y hasta la Suprema Corte de Justicia, con la meta de capturar el puesto de gobernador del Estado de Nuevo León, mediante un gobernador interino “a modo”, Luis Enrique Orozco, que dice no pertenecer a ningún partido político, por supuesto incluido Movimiento Ciudadano, pero eso tampoco lo hace “inocente” de no haber participado en la captura del Estado y el “golpe de Estado”.

El origen del “plan” de la captura y golpe de Estado del gobierno de Nuevo León parece, sin duda, el temor que ya se reflejaba en las encuestas, que terminará de “desmoronarse” aún más la campaña de Xóchitl Gálvez, y le quitará más y más

votos, de los supuestos votantes de la candidata del PRIANprd, del Frente Amplio por México (FrenteAM).

Nunca pudieron convencer a MC a que se sumara a este FrenteAM. Esto a pesar de que su dirigente Dante Delgado compartía ácidamente las críticas en contra de López Obrador de su conflicto en contra de la Suprema Corte de Justicia (SCJ). Dante Delgado nunca se imaginó que la propia SCJ quedaría expuesta y evidenciada de su posible participación en la captura y golpe de Estado al gobernador de Nuevo León, debido a su desaseo en procedimiento de resolver la controversia constitucional para rechazar al secretario general de gobierno, apoyar la decisión del congreso y su nombramiento del gobernador interino y hacerlo literalmente al “cuarto para las doce”, minutos antes de que venciera el plazo legal para que el gobernador, al minuto cero del 2 de diciembre, ejerciera su licencia a la gubernatura de Nuevo León para ser candidato a la presidencia de la República.

Sin embargo, como en todo “golpe de Estado” que se precie de serlo, casi hubo enfrentamiento entre “elementos de la policía estatal”, que se “metieron” al palacio de gobierno a “resguardarlo” y al gobernador con licencia, que en ese preciso

momento del “cuarto para las doce”, dijo que ya no tomaría la licencia ni la candidatura a la presidencia de MC y que seguiría siendo gobernador, seguramente informado que la SCJ avalaba el nombramiento del gobernador interino.

En ese proceso de, seguramente, innumerables comunicaciones clandestinas, podíamos escuchar al adalid de la acción impoluta del estado de derecho en nuestro país, “Alito” Moreno, decirle a Samuel García que había que cumplir con la ley.

Seguramente hubo aplausos desde Campeche a Nuevo León y hasta el Congreso de Nuevo León, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y, desde luego la impoluta defensora del Estado de derecho, la Suprema Corte de Justicia. En ninguna ley se dice que quien substituya a un gobernador que solicita licencia deba de ser alguien de su propio partido, como su secretario general de gobierno. Por supuesto, en la captura del Estado y hasta en los golpes de Estado, se aplica “la ley”, aunque no tenga legitimidad, pero se aplica para beneficios personales o particulares de un grupo.

¿De qué se benefician los “miembros” de ese grupo? De muchas maneras, primero, desbancando a Samuel García y a Movimiento Ciudadano de la gubernatura, también si las cosas salen bien, atacando la candidatura de Samuel desde el gobierno de Nuevo León con denuncias y, ¿por qué no?, hasta llevarlo a prisión. Sin embargo, a pesar de todas las críticas válidas en contra de Samuel, como faltar a su palabra que él no haría lo que “el Bronco” y sería gobernador por seis años, no merecía un “golpe de Estado”. Quizás por eso se fue, como Salvador Allende, a refugiarse al palacio de gobierno, con los “leales” que lo defenderían del gobernador interino que llegó a tomar posesión, pero que no pudo entrar y esperó afuera del palacio de gobierno de Nuevo León. Al día siguiente, quizás por eso el gobernador interino fue a pasar lista a la policía, quien sabe si para evaluar si estarían dispuestos a entrar por la fuerza, como se hacen los golpes de estado militares tristemente históricos de nuestra América Latina.



▲ Foto: Prensa Samuel García / cuartoscuro.com.

**La Jornada**  
Morelos

**ELECTORAL**



## ¿Y DESPUÉS DE LA LEY DE CULTURA QUÉ?

GUSTAVO YITZAACK GARIBAY L.

**Para quienes hicieron posible que esta Ley fuera posible. El que persevera alcanza. Y aquí estamos quienes hacemos C33+3, para seguir andando los territorios culturales surianos.**

Luego de once años Cultura 33+3 logró que diecisiete de los veinte diputados de la LV Legislatura del Congreso aprobaran el decreto por el que se expide la Ley de Cultura y Derechos Culturales del Estado de Morelos. A través de la diputada indígena Macrina Vallejo Bello, promotor de la aprobación del decreto de expedición, el movimiento cultural de mayor vigor existente en México pone de manifiesto la vitalidad de su agenda y la razón de su existencia: garantizar el ejercicio pleno y gozoso de los derechos culturales de todas las personas y trabajar por un desarrollo cultural incluyente de todas las comunidades de los pueblos surianos de Morelos.

Con el apoyo decisivo de Margarita González Saravia, luego de dos años de parálisis, el proceso se reactivó entre 2019 y 2020, quien en su calidad de entonces Secretaria de Turismo y Cultura, gestionó el acercamiento con la exdiputada Alejandra Flores Espinoza (LIV Legislatura), con la que se integraron las primeras mesas de análisis para la viabilidad jurídica, trabajo secundado por la diputada Edí Margarita Soriano Barrera (LV Legislatura).

Es innegable el partido Morena fue el único que, a pesar de los espasmos de temporalidad, supieron aquilatar la importancia de una ley no para normar a la máxima institución cultural, sino para que la población cuente con un instrumento legal que pueda ejercer en defensa y para el ejercicio de sus derechos culturales.

A pesar de algunos debates rijos, pues la Comisión de Educación y Cultura contaba con legisladoras de formación política conservadora y de derecha, las mesas prosperaron. Fue así como luego de un análisis técnico

minucioso por parte de especialistas como Bolfy Cottom de la Dirección de Estudios Antropológicos del INAH y del INAH Morelos, incluso del jurídico de la Secretaría de Turismo y Cultura, el 8 de diciembre de 2021 Cultura 33+3 logró que se aprobara por unanimidad.

Cultura 33+ sorteó un camino en medio de 11 iniciativas: 1.-Ley de Cultura y Arte del Estado de Morelos (Jorge Arizmendi García, PRI); 2.-Ley de Cultura del Estado de Morelos y sus Municipios (Othón Sánchez Vela, PNAL); 3.-Ley de Fomento a la Cultura en el Estado de Morelos (Erika Sánchez Gordillo, PNAL); 4.-Ley de Fomento y Protección al Patrimonio Cultural Material del Estado de Morelos (Humberto Segura Guerrero, PRI); 5.-Ley de Desarrollo y Preservación del Patrimonio Cultural de la Gastronomía del Estado de Morelos (Juan Ángel Flores, PRD); 6.-Ley de Preservación y Protección del Patrimonio Cultural del Estado de Morelos, (Javier Montes Rosales, PRD); 7.- Ley para el Fomento de la Cultura del Estado de Morelos (Faustino Javier Estrada González, PVE); 8.-Ley de Cultura para el Estado de Morelos (Rosalina Mazari Espín, PRI); 9.-Ley de Cultura y Derechos Culturales para el Estado de Morelos (Blanca Nieves Rosas Arano, PNAL).

Por su probidad moral, solvencia técnica, calidad moral, resulta impensable que el proyecto político de Margarita Saravia no se nutra de la experiencia de las y los integrantes de C33+3 en lo que serán el Proyecto Estatal de Gobierno, cuyos objetivos estratégicos y modelo cultural deberán reflejarse en el Programa Sectorial de Turismo y Cultura.

Entre muchas cosas, ese documento deberá rediseñar la institución que será la cabeza de sector que rearticule el CEMA, el MMAPO, el Centro Cultural Infantil La Vecindad, el Auditorio Teopanzolco, los museos estatales, independientes-comunitarios y privados, la Escuela de Escritores Ricardo Garibay, y sus relaciones intersectoriales e interseccionales con instituciones como la Facultad de Artes y la Secretaría de Extensión, pero también con toda la UAEM, el INAH



▲ "El mercado (Cuautla, estado de Morelos)", Pablo O' Higgins.

Morelos, el Colegio de Morelos, la Tallera Siqueiros, o con programas como Alas y Raíces, así como la gran cantidad de centros de investigación que radican en Morelos, como el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la UNAM.

Somos una potencia cultural que, a partir del reconocimiento estratégico de esa vocación, podemos cambiar el trágico destino de corrupción, frivolidad e ignorancia que no nos merecemos. Nunca más al dispendio ni a la colonización en quien dirija la máxima institución cultural de las y los morelenses.

Ahora, para que la ley entre en vigor, debe publicarse en el Periódico Oficial Tierra y Libertad. El Ejecutivo tiene el balón en su cancha. Le toca meter el gol estableciendo la mesa técnica para la creación de los reglamentos. Para los diputados el trabajo aún no concluye, tienen la oportunidad de reivindicarse con un generoso presupuesto para el año 2024.

Los derechos culturales son derechos, y no privilegios, son derechos para todas las personas.

Aquí no solo estamos acostumbrados a la transformación, sabemos hacer la Revolución.

## PALMAS REALES DE ZACATEPEC. LAS PLANTÓ DON TELÉSFORO SOLANO

JULIÁN VENCES

Si la treintena de espigadas y mudas Palmas Reales hablaran, qué de historias contarían.

En ocho décadas, las Palmas Reales de Avenida Central han atestiguado infinidad de acontecimientos cotidianos y extraordinarios: desfiles, manifestaciones, procesiones y el tránsito diario de personas y vehículos.

Por ahí han caminado multitudes llorosas, desconsoladas y tristes acompañando cortejos fúnebres de alguien que laboró en el ingenio y a su paso, el estruendoso silbato lo despide mientras adentro, la multitud respetuosa, se descubre la cabeza.

Las Palmas Reales, a fines del 2017 atestiguaron cómo a poco a poco intrépidos obreros expertos en demolición fueron echando a tierra a golpe de marro el icónico chacuaco del Ingenio Emiliano Zapata.

La PALMA REAL es para los cubanos lo que para nosotros los mexicanos es el NOPAL: un componente esencial de nuestro escudo nacional.

La Avenida Central, aunque solo se extiende por cuatro cuadras, nada le pide en atractivo a la famosa Sunset Boulevard de Beverly Hills, la kilométrica y opulenta avenida californiana.



▲ Un atardecer de 2017, un poco antes del sismo, aún estaban en pie las oficinas de la gerencia. Foto: Patty Márquez

# "El proyecto de transformación en Morelos es de todas y todos": Margarita González Saravia

Margarita González Saravia, precandidata única de Morena al gobierno del estado de Morelos, señaló ayer en Cuautla que su proyecto no es individual, sino colectivo, subrayando su compromiso de luchar junto con todas y todos los morelenses para avanzar en el estado, particularmente abordando a la problemática de la seguridad. Expresó que visualiza a Morelos en paz y con bienestar, con niños jugando y yendo a la escuela, jóvenes divirtiéndose y comunidades indígenas prosperando.

González Saravia reafirmó que en este proyecto que se impulsará desde la colectividad, hace eco el lema: "Por el bien de todos, primero los pobres" y destacó su encomienda por parte de Claudia Sheinbaum, precandidata única de Morena a la presidencia de la República, de trabajar en unidad por el bien de México y Morelos.

"No vamos a dejar solos a los discapacitados, vamos a luchar por ellos, por niños, niñas, jóvenes y adultos", aseguró González Saravia, subrayando su compromiso con la inclusión y el bienestar de todos los sectores de la sociedad.

La precandidata realizó una visita al municipio de Cuautla para reunirse con militantes, simpatizantes y líderes del partido de la zona oriente, Gonzá-

lez Saravia fue recibida por mujeres indígenas de Tetelcingo, quienes le expresaron su respeto y distinción con una cálida ceremonia, destacando el sentido de pertenencia de la comunidad cuautlense, quienes le reafirmaron su apoyo.

Durante su estancia en este histórico municipio, la precandidata única manifestó su beneplácito al encontrarse en un lugar que considera heroico y fundamental en la historia de México. Agradeció de manera especial a las mujeres indígenas de Tetelcingo por su bienvenida y reconoció la labor de los comisarios ejidales, destacándolos como proveedores del alimento para la población, subrayando la importancia de apoyar a quienes nos sustentan.

González Saravia resaltó la importancia histórica de Morelos en las transformaciones del país y lo describió como "El corazón de México". Reconoció las bases sentadas por el presidente en la primera etapa de la Cuarta Transformación y expresó su confianza en que Claudia Sheinbaum continuará esta labor, asegurando que Morelos estará cerca y apoyando a la precandidata única a la presidencia.

Finalmente, González Saravia hizo un llamado a la unidad y la organización, enfatizando que sin Morena, ni el país ni el estado tienen futuro.

Araceli García Garnica, consejera de Morena, reiteró a González Saravia que Cuautla es su casa y afirmó que trabajarán incansablemente para que la transformación a nivel nacional continúe, llevando los beneficios a Morelos. Destacó que Cuautla es una mayoría organizada y expresó su con-

vicción de que Margarita es la líder que el estado necesita.

Por su parte, Martha Patricia García Garnica, secretaria general de Morena en Morelos, mostró su confianza en la preparación y organización del partido para trabajar junto

a González Saravia. La describió como una mujer de lucha, trabajadora y transparente, valores que, según García Garnica, la llevarán al triunfo en la búsqueda de la gubernatura de Morelos.

Redacción



▲ Margarita González Saravia en Cuautla afirmó que Morelos es el "corazón de México" y agradeció de manera especial a las mujeres indígenas de Tetelcingo por su bienvenida. Foto: Especial.

## Fue más que un susto

# Daños leves en inmuebles dejó el sismo en Morelos

LA JORNADA MORELOS

El recuerdo del sismo del 19 de septiembre del 2017 revivió en los 36 municipios de Morelos la tarde de este jueves. Apenas pasaban las 14 horas, cuando un temblor de 5.7 grados inició 16 kilómetros al oes-

te de Chiautla de Tapia, en Puebla. En apenas unos segundos, las pocas alertas sísmicas del estado sonaron y comenzó la evacuación de edificios públicos y privados y aunque se inició no se reportaron daños, durante la revisión vespertina se dieron a conocer cuarteaduras y otros efec-

tos menores en escuelas, unidades hospitalarias y oficinas públicas.

El ayuntamiento de Cuernavaca reportó ligeros daños en la fachada del Museo Morelense de Arte Popular, que se encuentra en la calle Miguel Hidalgo, una fuga de gas en

el Tribunal Estatal de Conciliación y Arbitraje, y la fractura de una barda en las Palmas.

Por otra parte, autoridades del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), suspendieron las labores a partir de las 14:03 horas, cuando se reportó el movimiento telúrico por el que fueron evacuadas alrededor de 800 personas entre trabajadores del Tribunal y usuarios.

Miles de personas sufrieron de crisis nerviosas, informó Víctor Manuel Mercado Salcedo, titular de la Coordinación Estatal de Protección Civil: "Afortunadamente, no hay lesionados en todo el estado. Solo hubo desprendimientos menores en tres inmuebles, sin consecuencias para las personas. Estamos revisando escuelas, edificios gubernamentales e iglesias, y hasta ahora no representan riesgo para la población".

Acerca de las afectaciones, añadió: "Las crisis nerviosas se reportaron en municipios como Jojutla, Axochiapan, Jiutepec, Cuautla, Temixco, Zacatepec y Tlaquilteango. Todos los municipios fueron afectados, aunque de manera diferenciada".

Sobre las alertas sísmicas, Mercado mencionó: "Este sismo causó una intensa crisis nerviosa, espe-

cialmente en escuelas. La activación de las alertas tuvo poco margen de tiempo, ya que el epicentro fue muy cerca de Morelos, entre Puebla, Guerrero y Morelos. Esto generó ansiedad en la población".

El gobierno de Morelos informó del "desprendimiento de plafones en el hospital número siete del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) ubicado en el municipio de Cuautla; también, sobre la Carretera Federal Cuernavaca-Cuautla a la altura de Cañón de Lobos, se presentó el desprendimiento de varias rocas que obstruyeron la vialidad; también se comunicó sobre daños superficiales en la fachada del Museo Morelense de Arte Popular (MMAPO) en Cuernavaca, sin que se indique población afectada, por lo que las dependencias correspondientes efectuarán las acciones pertinentes".

Mientras que Servicios de Salud Morelos informó de afectaciones leves de grietas en el estacionamiento, así como al área de hospitalización de ginecología del Hospital General de Temixco, por lo que se dará seguimiento con las áreas correspondientes y Protección Civil.

Durante el sismo, decenas de miles de morelenses fueron evacuados de los sitios donde estaban.



▲ El temblor de 5.7 grados con epicentro muy cerca de la frontera entre Morelos y Puebla provocó, además de crisis nerviosas, daños ligeros en edificios públicos del estado. Foto: Cortesía.



## DENUNCIA EXTORSIÓN POLÍTICA

# La corrupción campeaba en el Ayuntamiento: Urióstegui

### LA JORNADA MORELOS

El alcalde de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, concluyó su segundo informe de actividades entre los gritos de “presidente, presidente” y “reelección, reelección”. Arengas entre los más de mil invitados a la sesión solemne de cabildo que tuvo que hacerse en la plaza frente a Palacio de Cortés para poder recibir a la cantidad de invitados, empresarios, académicos, políticos, líderes sociales, que acompañaron al cabildo en la ceremonia en que advirtió que ni la extorsión política, ni el abandono del gobierno del estado, harán que su administración de arrede.

Frente a los regidores, Urióstegui rindió cuentas de lo hecho durante el año que está por terminar y reconoció que aún faltan resolver los grandes problemas de la ciudad, inseguridad, fallas en el servicio de agua potable y el de alumbrado público, mantenimiento de la infraestructura vial y pérdida de espacios públicos, pero, dijo, a diferencia de las administraciones anteriores, “hemos dado muestra de que los atendemos y trabajamos diariamente para darles solución definitiva”.

“Encontramos una ciudad abandonada, las autoridades municipales ponían como pretexto la falta de recursos por la deuda pública heredada de anteriores administraciones. No buscaron el respaldo de la población y perdieron gradualmente la confianza colectiva”, acusó Urióstegui e insistió, “la falta de vinculación con la población, el desorden administrativo y la corrupción campeaban en el ayuntamiento” y recordó que hasta la luz se había cortado a las oficinas del municipio y se había despedido a cientos de trabajadores de manera injustificada sin cubrirles las prestaciones que por derecho les correspondían.

Resumió los valores de su administración en disciplina, austeridad, objetividad, riguroso manejo de los recursos y sobre todo una relación estrecha con la población para escuchar sus necesidades más apremiantes y ejecutar las obras y servicios que les satisfagan de mejor manera.

Y lamentó “algunos quisieran que gobernáramos con estridencia y actos mediáticos, prefiero la prudencia y los resultados que da el trabajo ordenado y metódico”.

Luego enumeró entre aplausos los logros de su administración: en materia laboral, destacó el pago de la mayoría de los finiquitos del personal que laboró para la administración anterior, la cobertura completa y puntual de la nómina, la certidumbre en el pago de aguinaldos, los incrementos salariales de 3% en 2022 y 2023, la recuperación del servicio del Instituto de Crédito para los Trabajadores del Estado, los apoyos sociales y de gastos funerarios a trabajadores. Todo ello, presumió, a pesar de la reducción del costo de la nómina de 790 a 690 millones de pesos anuales, sin despedir trabajadores. “Tenemos una plantilla estable sin despidos, hay certidumbre laboral”.

En cuanto a las finanzas públicas, dijo, el ayuntamiento logró reducir la deuda heredada de mil 46 a solo 561 millones de pesos en dos años. Y asumió el compromiso de que al término de esta administración, el ayuntamiento tendrá mejores con-

diciones que las del 2022. La deuda bancaria, subrayó, también se ha reducido en 150 millones de pesos para un saldo de sólo 79 millones en el 2023. Adicionalmente, dijo, no hemos contratado deuda para la obra pública, todas se han realizado con recursos del año fiscal en curso. En materia de sentencias condenatorias, se han pagado 164 millones de pesos de 300 millones que fueron heredados por administraciones anteriores, y no se ha tenido ninguna sentencia condenatoria en los últimos dos años. “Cumplimos y seguiremos adelante”, señaló.

Urióstegui reconoció el apoyo del cabildo para mejorar la recaudación sin aumentar impuestos. De 102 millones que se captaron en la administración anterior, en el 2023 los contribuyentes han aportado 279 millones de pesos, “gracias a la confianza ciudadana, a la que correspondemos con responsabilidad, el 40% de lo recaudado se invierte en obras que la población determina en encuestas a los contribuyentes”, resaltó.

Gracias a la disciplina financiera, aseguró el alcalde, se ha podido invertir en seguridad pública, 47 mi-



▲ El edil de Cuernavaca reprochó el abandono en que ha dejado el gobierno estatal a la capital morelense. Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca

llones de pesos para patrullas, moto patrullas, el Centro de Comando, Control, Comunicación y Cómputo y equipamiento para los policías

Urióstegui advirtió que al inicio de su administración “asumimos el mando directo de la policía, pero eso no exime a los otros órdenes de gobierno de su responsabilidad para realizar labores de prevención en Cuernavaca”, aunque también asumió el compromiso “redoblaresmos esfuerzo para generar mejores resultados”.

También resaltó el aumento en inversión en obra pública, que en la administración de Cuauhtémoc Blanco fue de 218 millones de pesos, en la de Antonio Villalobos apenas 174 millones, y actualmente supera los 350 millones de pesos en 139 proyectos concluidos; la mejora en el sistema de agua potable con la rehabilitación de 22 pozos que surten el líquido al 25% de la población, las labores de bacheo y rehabilitación de espacios públicos, alumbrado público, becas, apoyos a artistas y deportistas.

Además, reiteró su compromiso

de reforzar las labores de planeación del desarrollo municipal, para lo que se han invertido cinco millones de pesos, con el objetivo de decidir “cómo queremos que crezca la ciudad, pero también que sea sostenible y sustentable”.

Urióstegui Salgado, cobijado por invitados y habitantes de colonias y poblados de Cuernavaca, advirtió que seguirá escuchando a la gente, estamos abiertos al diálogo, a las críticas, al diseño, pero no vamos a tratar de cambiar la opinión de nadie. Denunció que su administración ha sido víctima de una suerte de extorsión política que a algunos les parece aceptable, pero para nosotros no lo es, “preferimos aguantar los ataques, así iniciamos y así seguiremos”, dijo en medio del aplauso.

“Nos ha tocado gobernar prácticamente solos”, recalcó y culpó al gobernador, Cuauhtémoc Blanco, de, aun siendo ex alcalde de la ciudad la abandonó a su suerte. “Pero ni eso ni el golpeteo nos van a arredrar, advirtió, la adversidad me estimula y obliga a la disrupción para generar nuevas ideas”, advirtió entre arengas de los invitados.

Para muchos asistentes, el alcalde mostró su músculo político al rendir su segundo informe de actividades en la plaza ubicada frente al Palacio de Cortés ante más de un millar de invitados, colaboradores y amigos. Entre ellos estuvieron la senadora Lucy Meza Guzmán, precandidata de la Coalición Fuerza y Corazón por Morelos, los dirigentes, nacional del Partido Acción Nacional, Marko Cortés y estatales también del PAN, Dalila Morales; Revolucionario Institucional, Jonathan Márquez; de la Revolución Democrática, Sergio Prado; y Redes Sociales Progresistas, Karla Aldama; el senador, Ángel García Yáñez, además de políticos y dirigentes sociales de la ciudad. Urióstegui Salgado tiene el respaldo de los partidos que integran la Coalición Fuerza y Corazón por México, para buscar la reelección en la alcaldía de Cuernavaca, según han declarado previamente los dirigentes del PAN, PRI, PRD y RSP.



▲ Urióstegui presentó su segundo informe arropado por simpatizantes que corearon por su reelección.

# Lucy Meza anuncia caminata por la paz de Cuautla

ESTRELLA PEDROZA

Lucy Meza, precandidata a la gubernatura por la coalición Fuerza y Corazón por Morelos, informó que la próxima semana realizarán una caminata por la paz en Cuautla municipalidad con alto índice de violencia, tras celebrar que está en firme la coalición entre PAN, PRD, PRI y Redes Sociales Progresistas (RSP) misma que abanderará para restar Morelos

En entrevista Meza, reveló que la precampaña avanza de manera favorable para buscar sinergia con las y los morelenses que están cansados de la inseguridad y violencia.

Expresó su entusiasmo y compromiso al interactuar con diversos grupos sociales y empresariales, incluyendo encuentros con la Coparmex y la comunidad en diferentes municipios como Temixco, Cuernavaca, y específicamente, Cuautla.

Detalló que se ha delineado una estrategia crucial para enfrentar la problemática de seguridad en Cuautla, una municipalidad marcada por un alto índice de violencia.

"El 13 de diciembre, nuestro enfoque estará en Cuautla, una región oriente con graves desafíos de seguridad. Comenzaremos la jornada con una agenda matutina en Cuernavaca y luego nos suma-

remos a una caminata por la paz y la seguridad en Cuautla. Este evento es crucial para abordar la difícil situación que enfrentamos en materia de seguridad en la región", afirmó Meza.

## Rescataremos la economía

Por otro lado, al reunirse con empresarios del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Lucy Meza, advirtió que la economía del estado se ha contraído de manera preocupante, al no haberse generado, en los últimos 5 años, ningún tipo de inversión productiva.

La senadora advirtió que uno de los más graves problemas que enfrenta el estado, es la inseguridad y la violencia en el que el gobierno de Cuauhtémoc Blanco ha sumergido a Morelos. Esto ha provocado el desinterés de los empresarios por invertir en la entidad.

Luego de escuchar la preocupante problemática que enfrentan las y los pequeños, medianos y grandes empresarios de Morelos, encabezados por Antonio Sánchez Purón, la precandidata a la gubernatura externo que se requiere de la unidad de las y los empresarios para rescatar a Morelos del abandono y la inseguridad pública,

Lucy Meza externó que ha raíz de la inseguridad y falta de em-

pleos, han crecido las actividades informales hasta en un 62%. De manera paralela hay una pobreza laboral del 47%. Esta situación ha provocado que la economía familiar y local esté contraída.

Ante ello, la precandidata de la coalición Fuerza y Corazón por la Dignidad de Morelos, advirtió que se tiene que reactivar la afluencia turística hacia Morelos, por lo que llamó a hoteleros, restauran-

teros y prestadores de servicios a generar condiciones para construir una atractiva oferta turística.

Ahí, Lucy Meza aseguró que la reactivación turística en Morelos, pasa por rescatar el esplendor y belleza de Cuernavaca, por lo que con el alcalde de la capital, José Luis Urióstegui, se impulsará el desarrollo social de la ciudad como la eterna primavera.

En ese contexto, Lucy Meza planteó la urgencia de crear un Consejo Consultivo de Inversionistas, para generar la planeación del crecimiento económico que requiere el estado. "Tenemos que movernos todos juntos para rescatar a Morelos, porque las y los morelenses ya no aguantan otros seis años de continuidad de malos gobiernos".



▲ Ante los empresarios del CCE de Morelos, Lucy Meza se comprometió a rescatar la economía del estado. Foto: Especial.

## En el marco de los 16 días de activismo Tania Valentina mantiene acciones legislativas

En el marco de los 16 días de activismo en contra de la violencia hacia las mujeres, la diputada Tania Valentina expresó que mantendrá su lucha para visibilizar el trabajo de las mujeres así como erradicar cualquier tipo de violencia, y como lo ha señalado anteriormente, ha promovido diversas iniciativas que impulsan a las mujeres a mejorar sus condiciones de vida porque "una mujer económicamente independiente es una mujer libre".

En su compromiso con las mujeres, la legisladora del Partido del Trabajo (PT) ha resaltado la necesidad de brindar una mayor apertura

para impulsar el desarrollo profesional y educativo de las mujeres, así como para apoyar a aquellas que desean emprender, y más aún, convertirse en empresarias.

En el contexto de este importante movimiento para erradicar la violencia, la diputada del PT subrayó que estos 16 días de activismo a los que se ha sumado, son el reflejo de su compromiso para empoderar a las mujeres morelenses, buscando a través de iniciativas específicas fomentar el emprendimiento como una vía para que las mujeres alcancen la libertad y no tengan que soportar ningún tipo de violencia; además

de la aprobación de otras iniciativas que proponen castigos más severos, o penalizan situaciones para los agresores de las mujeres.

En este sentido, la diputada Tania Valentina continúa siendo una voz firme y decidida en la defensa de los derechos de las mujeres, destacándose como una líder que impulsa el cambio positivo a favor de las morelenses. Su dedicación durante los 16 días de activismos refleja su compromiso con la construcción de un mejor en igualdad, libertad y oportunidades para niñas y mujeres.

Redacción

Información de la sociedad para **la sociedad**

**La Jornada** Morelos

Jornada Morelos | jornadamorelos | @MorelosJornada | @jornadamorelos

lajornadamorelos.mx

CUERNAVACA GOBIERNO MUNICIPAL

**2º SEGUNDO INFORME**

GOBIERNO MUNICIPAL

JOSÉ LUIS URIÓSTEGUI SALGADO PRESIDENTE MUNICIPAL

**32 ESPACIOS PÚBLICOS RESCATADOS, REHABILITADOS Y EMBELLECIDOS.**

Consulta el informe de Gobierno 2023 completo en [www.cuernavaca.gob.mx](http://www.cuernavaca.gob.mx)

# ¿Dónde comprar pirotecnia de manera legal?

CLARA VIVIANA MEZA

A pesar de los riesgos para la seguridad personal, la salud y la convivencia social que representa la pirotecnia, la venta de fuegos artificiales no está totalmente prohibida, aunque quienes la practican deben cumplir con una serie de requisitos de seguridad para evitar catástrofes que pueden ser mayúsculas, como las que han ocurrido en varios pueblos de Morelos.

Sólo catorce puntos de venta legal en apenas dos de los 36 municipios de Morelos tienen autorización para comercializar material pirotécnico para la temporada decembrina, de acuerdo con la información de la dirección de Protección Civil Estatal. Todos los espacios autorizados se ubican en Puente de Ixtla y Xoxocotla, municipios al sur del estado.

El director de Protección Civil estatal, Víctor Manuel Mercado Salcedo, quien refirió que se instalarán diversos tianguis para su distribución, al afirmar que previamente la dependencia a su cargo llevo a cabo una capacitación con los vendedores para su correcto manejo y uso, a fin de evitar accidentes. “Deben de ser alrededor de 90 familias entre Xoxocotla y Puente de Ixtla que se beneficiaron con esta capacitación para almacenar y vender, gracias a los talleres que se realizaron de la mano con la Coordinación Nacional de Protección Civil. La licencia que se entrega es una”, dijo.

En este sentido, indicó que el permiso correspondiente fue otorgado por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) que es el único ente autorizado para hacerlo, por lo que conminó a la población a evitar riesgos y acudir a los dos puntos estatales en donde se acreditó la venta, distribución e incluso su fabricación.

“Si hay alguna queja por parte de la ciudadanía puede levantar su queja ante Licencias Federales para que a su vez con la Sedena se realicen operativos. Los menores de edad no pueden usar pirotecnia bajo ninguna circunstancia y jóvenes supervisados por adultos. Nunca los lleven en bolsas de plástico o en los pantalones o mochilas. Siempre deben de ir en bolsas de papel o cajas de cartón para transportarlos de



▲ Aunque hay muchas razones de seguridad y civismo para evitar los cohetes en cualquier época, si estás decidido, sólo en dos municipios hay puntos autorizados para venderlos.. Foto: Martín Zetina / cuartoscuro.com

manera segura”, abundó.

Si pese a las dificultades y el riesgo que significan aun quienes adquirir y quemar cohetones, debes tener en cuenta las recomendaciones de seguridad de los expertos:

1. Los niños solo deben ser espectadores, no deben comprar, quemar o guardar en los bolsillos fuegos artificiales.
2. No permitas que los menores se acerquen al área de almacenamiento, montaje o quema.
3. Evita que se lleven los cohetes a la boca.
4. Los lugares de almacenamiento de pirotecnia deben ser fríos y secos y lejanos de instalaciones eléctricas o fuentes de fuego o calor.
5. Quienes manipulen los explosivos deben lavarse las manos con jabón.
6. No deben quemarse los fuegos en objetos como botellas, latas, cajas o piezas de metal
7. Cuando un cohete se “ceba” (no prende), no debe intentarse encenderlo nuevamente, deberá mojarse completamente durante cinco minutos para evitar se active y explote de forma imprevista.
8. Evita la caída de residuos de los fuegos pirotécnicos cerca de tanques de gas y en terrenos baldíos, o espacios inflamables, para evitar incendios.
9. Evita encender los cohetes en las manos, la forma correcta es la colocación en el suelo en espacios abiertos sin apuntar a

personas, animales o árboles.

10. Verifica que la mecha del cohete sea lo bastante larga para dar tiempo a alejarse después de encenderlo.

11. Preferentemente, usa lentes de protección y prendas de algodón cuando enciendas cohetes, evita la ropa sintética.

Recuerda que el uso de pirotecnia puede ocasionar daños al medio ambiente, los animales, tu familia y amigos o a ti mismo:

1. Contamina el aire con monóxido de carbono y partículas suspendidas que pueden contener sodio, cobre, estroncio, litio, antimonio, magnesio, aluminio y hasta bario (material radioactivo)
2. Contamina el agua con perclorato de sodio.
3. Daña la salud y la capacidad auditiva de los animales, también les provoca miedo y estrés. Además que las partículas químicas suspendidas son respirables y empeoran enfermedades preexistentes y favorecen el desarrollo de nuevas.
4. Al riesgo de accidentes provocados por la pirotecnia, las investigaciones sanitarias han mostrado un aumento del daño a la salud en adultos mayores, personas con padecimientos cardíacos, con discapacidades neurológicas o cognitivas, síndrome de Down o Asperger, bebés, niños y niñas con trastornos del espectro autista y trastornos generalizados del desarrollo.

CARTELERA

IMAGINARIOS

2023

Eric Ledoux

Viernes 8 de diciembre, 6 pm

Museo La Casona Spencer  
Hidalgo 22  
Cuernavaca, centro

Permanencia al 22 de diciembre

---

Sábado 9 de diciembre

19 30hs

Entrada \$150

MÍO

Unipersonal de circo-teatro

Alejandra Ibarra

Calzada de los reyes #42 tetela del monte

---

CENTRO CULTURAL TEOPANZOLCO

THE ROYAL BALLET

DON QUIJOTE

PROYECCIÓN

SÁB 09 DIC

11:00h

Horario de taquilla ·

martes a sábado de 11 a 18h

y domingo de 11 a 15h

Boletín · CCTeopanzolco

ROYAL OPERA HOUSE

www.centroculturalteopanzolco.com

INFORMES CCT: (777) 454 5944

## UN LIBRO QUE ALERTA SOBRE PELIGROS SOCIOAMBIENTALES (Parte I)

AIDÉ TASSINARI AZCUAGA\*

La desinformación sobre los megaproyectos extractivistas en México ha sido uno de los pilares para su avance. Las luchas de quienes han sido afectados por la construcción del aeropuerto en Texcoco, las minas a cielo abierto, los intentos de represar ríos y la explosión inmobiliaria han quedado en el ámbito local. Algunas tuvieron un impacto regional. Urge prevenir a públicos más amplios que desconocen el significado de los mega emprendimientos de presunta modernidad, no obstante que sufrimos sus repercusiones. A ellos se debe, en buena medida, la creciente escasez de agua, la pérdida de áreas de conservación, el encarecimiento de la vivienda y algunos de los efectos del cambio climático.

Frente al desconocimiento de la realidad socioambiental, el libro Megaproyectos e intervenciones urbanas en la Zona Metropolitana del Valle de México. Perspectivas y abordajes Interdisciplinarios, coeditado por el CIESAS, UAM y UACM, es una aportación

de 16 académicos y académicas expertas en temas urbanos para revelar la “manera, la intensidad y la velocidad con que se están ejecutando los procesos transformativos y están afectando poblaciones locales y ecosistemas.” Coordinado por Margarita Pérez Negrete, Jesús Carlos Morales Guzmán, Iván Azuara Monter y Muna Makhoulouf De la Garza, esta obra busca “dar testimonio de formas específicas en que el emplazamiento de megaproyectos y procesos de intervención urbana han ido adquiriendo dimensiones exponenciales bajo la producción del modelo económico neoliberal”.

Las investigaciones etnográficas, los análisis espaciales, el mapeo colaborativo y las series de tiempos para evaluar las transformaciones del paisaje de ese libro exponen los efectos sociales y ambientales de megaproyectos como el aeropuerto que durante años avanzó su construcción en Texcoco y Atenco. Sin bien fue suspendido, sus efectos destructores aún se padecen. “Las imágenes satelitales y el ejercicio etnográfico hablan de 29 paisajes terrestres, ribereños y lacustres transformados en más de 500

ha. de tierra muerta. Grandes extensiones convertidas ahora en precipicios, basureros, depósitos de lodos, donde ocurre el desmoronamiento de las formas de vida, cultura y existencia de las comunidades de la orilla del Lago de Texcoco”. Se evidencia cómo el legado biocultural acolhua estuvo y está en grave riesgo.

El megaproyecto de Tren Interurbano México Toluca es otro de los temas tratados en este trabajo colectivo, se profundiza en las afectaciones al corredor hídrico entre México y Toluca en el que manantiales y causas de ríos se cubrieron de concreto. Se aborda también la definición de la motorización de la ciudad de México a lo largo del siglo XX y su continuidad en el XXI, con cifras escalofriantes sobre las emisiones de Co2. La transformación de la planta de General Motors en el centro Comercial Antara en Polanco y la progresiva intervención del capital inmobiliario sobre los barrios populares aledaños, evidencian procesos de reconversión urbana sin planes de desarrollo. La dinámica de la inversión inmobiliaria es la antiplaneación.

Los y las autoras de este libro proponen un marco analítico centrado en el análisis del comportamiento del capital que especula con el valor del suelo y que arrasa con el hábitat de la vida humana y no humana, es decir, las formas neoextractivistas de obtener ganancias de la ciudad. Explican que el “desarrollo que hemos concebido para reproducir la ciudad dentro de un sistema de acumulación insaciable, como lo es el sistema capitalista, resulta muy destructivo y pone en vilo la viabilidad del planeta”.

Ante la evidencia que presentan las investigaciones de este libro, se encara el interrogante a la ideología del desarrollo vigente. Se patentiza que hace tiempo que “el gobierno abdicó de su capacidad regulatoria” y que la ciudad se debate entre la idea de cooperación entre gobierno e iniciativa privada, planeaciones urbanas tardías y sin consenso. La ciudad no dejará de ser caótica y hostil para las mayorías. El libro estará disponible el 20 de diciembre.

\*Profesora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México

## Gobierno de Jiutepec rehabilita drenaje pluvial en la Colonia San Lucas

El Gobierno de Jiutepec, encabezado por el alcalde Rafael Reyes, lleva a cabo la rehabilitación del drenaje pluvial en la calle Fresno, desde la privada Fresno a la calle Esmeralda, en la colonia San Lucas; trabajos en los cuales se invierten 750 mil pesos.

El presidente municipal, regidoras y regidores realizaron un recorrido para supervisar los avances de los trabajos de infraestructura social, que tienen por objetivo el manejo, control y conducción de las aguas de lluvia en el centro de población ubica-

do en la periferia del pueblo de Tejalpa.

Entre las acciones que se realizan está el trazo, nivelación con equipo topográfico, excavación, retiro de materiales, suministro e instalación de 150 metros lineales de tubería de 30 centímetros de diámetro, construcción de pozos de visita y repavimentación de la zanja.

Los recursos económicos que se invierten en la obra provienen del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS) del ejercicio 2023 y forma parte

del Programa Anual de Obra Pública aprobado el primer semestre del presente año en sesión de Cabildo.

A la supervisión de obra asistieron los integrantes del Ayuntamiento: Asenet Albavera Ávila, Adrián García Sámano, Raúl Martínez Ortiz, Erick Raúl Maya Ortiz, Patricia Lizzete Ramírez Álvarez y Natalia Solís Cortez, así como el presidente de Consejo de Participación Social, Javier Salinas Arreola.

Redacción



▲ Entre las acciones que se realizan está la nivelación con equipo topográfico, excavación, retiro de materiales, suministro e instalación de 150 metros lineales de tubería, con una inversión de 750 mil pesos. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.

## Roban menos coches en Xochitepec

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El presidente municipal de Xochitepec, Roberto Flores Zúñiga informó que en lo que va del año han logrado disminuir hasta en un 60 por ciento, los delitos de robo de vehículos estacionados y asaltos a mano armada en unidades del servicio público.

En entrevista, el alcalde aseguró que actualmente cuenta con más de 90 elementos policiacos, sin embargo, requieren de más de 150 para el combate en contra de la delincuencia común.

Dijo que actualmente se encuentran en la capacitación de 25 elementos policiacos que fueron ingresados y egresados de la Academia Estatal de Policías, gracias al refuerzo de la vigilancia a cargo de elementos policiacos municipales, estatales y federales, se ha logrado la disminución del robo.

Señaló que derivado a los dispositivos de seguridad han logrado combatir el robo de vehículos estacionados principalmente en

los focos rojos como las avenidas principales, así como la entrada de Alpuyec a dirección a Xoxocotla, Miacatlán.

En lo que respecta al asalto a mano armada en el servicio colectivo se registraba en las paradas hacia Temixco y/o Chiconcuac, por lo que esperan que con la llegada de las patrullas puedan contribuir con la disminución de los delitos.

“Hasta el momento hemos reducido de un 100 por ciento en una 55 o 60 por ciento los delitos que más nos han aquejado, ya que los operativos siguen todas las mañanas y la verdad es que estamos trabajando de manera coordinada con las autoridades estatales y federales”.

Xochitepec, ubicado al sur de Cuernavaca, es uno de los cuatro Pueblos Mágicos de Morelos. Recibió el distintivo apenas en junio pasado junto con Tlaltizapán. Los otros dos poblados que obtuvieron con anterioridad el reconocimiento son Tepoztlán y Tlayacapan.

¡Ahora informa **tú!**

Mádanos tu denuncia, queja o sugerencia al siguiente enlace:



[lajornadamorelos.mx/denuncia](https://lajornadamorelos.mx/denuncia)



## LA EDUCACIÓN: LA PRUEBA PISA, MI HERMANA, DERBEZ, VILLA Y EL DEBATE PRESIDENCIAL

**La Jornada**  
Morelos  
**ELECTORAL**

HUGO ERIC FLORES

Otra vez la prueba PISA muestra nuestras miserias educativas. Esta prueba que es aplicada a nivel mundial por la OCDE a jóvenes de 15 años para medir sus conocimientos en matemáticas, comprensión de lectura y ciencias acaba de informar sus resultados. De acuerdo a la información los estudiantes mexicanos bajaron su rendimiento en las 3 materias evaluadas. En especial en matemáticas bajaron en promedio 14 puntos en matemáticas; 9 en ciencias y 5 en comprensión lectora. Es decir, México experimentó su peor caída en resultados desde que participa en la prueba PISA desde el 2000.

Lo que más llama la atención, no solo es el bajo rendimiento de nuestros adolescentes en la prueba, sino que de inmediato el tema se politizó. Ni tardos, ni perezosos nuestros políticos responden para echarse culpas: que si es "una prueba neoliberal", o que si "la culpa es de la 4T", eso, por cierto, es lo de menos. Lo que es verdaderamente importante son las capacidades de competencia académica que tienen nuestros jóvenes en un mundo, nos guste o no, globalizado.

La calidad de la educación no es un tema de si la educación pública o privada es mejor, el quid del asunto es sobre el propio sistema educativo. El sistema impacta no solo a los que tienen la oportunidad de enviar a sus hijos a escuelas privadas, el sistema afecta a todos y, de manera increíble, no se aprecia una gran diferencia en los resultados entre las escuelas públicas y las privadas. Llegó el momento de debatir y resolver de fondo la transformación de nuestro sistema educativo. La "nueva escuela" mexicana se parece bastante a "la vieja", no hay cambios de fondo. Dejemos de politizar la educación en México.

No podemos negar la relación simbiótica entre educación y política, pero en este tema la politiquería debía dejarse a un lado. Lo importante es crear políticas públicas que influyan en el desarrollo de un pensamiento crítico, en los valores sociales, en el sentido de responsabilidad cívica, en el empoderamiento individual y colectivo, en la discusión social activa, en el dotar a nuestros hijos de herramien-

tas que les den capacidades para poder afrontar la vida laboral.

El objetivo es una buena educación, equiparse con instrumentos analíticos, de evaluación de la información, de auxilio para discernir, socializar y resolver problemas. Un buen sistema debe dar a los alumnos fundamentos democráticos, contexto histórico y diversas perspectivas. Exponer diferentes ideas e ideologías promueve la tolerancia y el respeto a diferentes opiniones. Al contrario, la ignorancia contribuye a la polarización en las discusiones políticas, obstaculiza el diálogo constructivo y exacerba las divisiones. Con tristeza vemos que, por un lado, hoy nuestro sistema impulsa las disparidades sociales y la igualdad de oportunidades se limita, mientras que, por otro lado, la falta de calidad educativa margina a miles de comunidades y a millones de mexicanos.

La educación también se da en casa, esa es una de las partes de la transformación que necesita nuestro sistema. Las escuelas no deben ser guarderías donde llevamos a nuestros hijos a que nos los cuiden. En la transformación del sistema, será la educación familiar piedra angular, eje y no complemento.

No puedo dejar de recordar, en mi caso, como mi hermana con dotes magisteriales innatos y teniendo solo doce años de edad, a instancias de mi mamá, enseñó a su hermano de cinco años a leer. Ella quería ser maestra, y lo es, y entonces jugaba a ser la maestra y yo el alumno. El hijo menor que anhelaba ya ir a la escuela para crecer tuvo en casa a su primer maestra. Décadas después, y sabiendo que esa vocación de mi hermana está multiplicada en nuestra sociedad, puedo asegurar que en México podríamos entonar: "un maestro en cada hijo te dio".

Curiosamente, hace unas semanas tuve la oportunidad de ver la nueva película de Eugenio Derbez, "Radical", y justo aborda el tema de la prueba PISA con alumnos de una secundaria pública en Matamoros, Tamaulipas. Mas allá de lo bien realizada de la película, la que recomiendo ampliamente, toca un tema toral de la educación, la del ambiente social pobre y violento. El maestro que inspiró la película, Sergio Juárez, nos hace recordar que todavía hay maestros que quieren enseñar y quieren sacar adelante

a sus alumnos. Ese es el verdadero maestro mexicano que a muchos de nosotros nos hicieron soñar más allá de nuestras tristes realidades. También me llenó de nostalgia porque al igual que en la película, yo también tuve un querido amigo en la secundaria que pocos años después de compartir aulas fue asesinado. Villa no tuvo mucha opción, un ambiente social muy difícil e involucrarse con las personas incorrectas marcó su destino. El barrio influye, y mucho, en la escuela pública, es el momento que abramos los ojos. "Radical" tendría que ser exhibida en todas las escuelas públicas de México.

Al final esos jóvenes de secundaria, gracias a su maestro, descubren sus propias capacidades y obtienen excelentes resultados en la prueba PISA. Los maestros juegan un rol crucial no solo para impartir conocimiento, sino también para promover una cultura de mente abierta, de responsabilidad cívica y social. No tengo duda que hay una gran vocación magisterial en México. Proviendo de familia de maestros, muchos en el pueblo paterno Zacualtipán, Hidalgo, migraron para dar clases a la gran ciudad sin nunca perder su arraigo.

Puedo decir que México tiene futuro porque hay en nuestro ADN el deseo de enseñar a nuestras generaciones. La mayoría de ellos tienen que dedicarse a varios turnos o incluso a otra actividad para completar sus ingresos. Hoy no tenemos en México maestros de tiempo completo, pues deben dedicarse a otra actividad, o bien, a resignarse a vivir modestamente. Por eso, una verdadera reforma educativa solo puede tener un inicio: debemos pagarles dignamente a nuestros maestros.

Por último, la tecnología sigue evolucionando y la literatura digital se ha vuelto increíblemente importante. Decíamos que la tecnología transformaría la educación. Hoy, los estudiantes tienen que estar equipados para navegar en el mar de información y discernir también las fuentes de desinformación. El sistema educacional mexicano se debe adaptar, por eso, el segundo gran paso de una reforma en el sistema debe ser proveer a TODAS las escuelas de computadoras y a TODOS los alumnos de una laptop o una tablet. Sin educación, no hay país. Así de sencillo.

No me equivoco en asegurar que ambas precandidatas a la Presidencia deben pensar que la educación es el mejor medio de movilidad social que tenemos los mexicanos. En el caso de Claudia Sheinbaum -con raíces en el movimiento estudiantil más exitoso en la historia de México, el famoso CEU, que logró dar marcha atrás a las cuotas universitarias y mantener a la UNAM con educación superior gratuita-, conociéndola, no tengo duda que es uno de sus mayores anhelos.

En el caso de Xóchitl Gálvez cuya biografía nos cuenta que su carrera como Ingeniera la involucró como emprendedora y luego como empresaria viniendo de orígenes humildes, fue la educación la que la hizo triunfar. Seguramente también compartirá que la educación es el fundamento de la prosperidad personal y social. Ambas deben hacer propuestas, y darnoslas a conocer, pero no en un formato de discurso político sino decírnoslas académicamente cómo van a transformar el sistema educativo nacional, reconociendo de antemano sus problemas y realidades.

Porque creo que la salud de una sociedad democrática pasa por la educación, quienes serán las candidatas y quien lo sea de Movimientos Ciudadano, deben debatir públicamente sin otros temas de por medio, solo el educativo. Queremos oír las ampliamente y conocer ¿qué van a hacer con las secundarias públicas como la secundaria de Matamoros de la película de Derbez?; ¿qué van a hacer con los maestros?; ¿de dónde sacarán recursos para capacitarlos permanentemente y pagarles mejor?; ¿qué piensan del mundo tecnológico en la educación actual?; ¿cómo deben participar los padres en la educación de los hijos?; ¿qué lugar tendrán en el sistema?; ¿cómo crear un verdadero sistema educativo con valores cívicos y sociales?; ¿qué hacer con la escuela pública en lugares marginados y violentos?; ¿cómo elevar el nivel educativo y como evaluarlo con pruebas estándar como la PISA u otras?; entre muchas otras preguntas.

Propongo un debate único en materia de educación y que la sede sea Ciudad Universitaria, es decir la UNAM, que se difunda en hora premium por todos los medios de comunicación nacionales y que el moderador sea el Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, su Alma Mater.

# En Tlalnepantla solo hay robos menores de nopal y aguacate

ESTRELLA PEDROZA

"En Tlalnepantla solo hay robo de cosechas", sostuvo el presidente municipal Ángel Estrada Rubio, tras asegurar que los índices delictivos han bajado gracias a la estrategia de seguridad implementada en la demarcación.

En entrevista con diferentes medios de comunicación, Estrada Rubio, destacó que existe una mejoría en la situación de seguridad en el municipio dedicado a la actividad agrícola en general, y particularmente a la producción de nopal.

Enfatizó que, en comparación con otros municipios, no han enfrentado niveles significativos de inseguridad: "no hay inseguridad en sí. No nos tocó la inseguridad como en otros municipios. Tuvimos un altercado difícil, pero por lo demás, es un municipio tranquilo."

Estrada Rubio subrayó la ausencia de delitos de gran impacto: "Puedo decir sin temor a equivocarme que no tenemos ningún delito de gran impacto".

Sostuvo que los incidentes reportados se concentran principalmente en robos menores de cosechas locales, cometidos por vecinos de la zona y específicamente relacionados con el nopal y el aguacate.

El alcalde destacó las medidas implementadas para

fortalecer la seguridad, incluyendo la entrega de 80 radios de comunicación para mejorar la percepción de seguridad entre los habitantes.

Reconoció la participación de la comunidad en la prevención del delito: "andan como policías de verdad. Una felicitación a mis compañeros, amigos y conciudadanos de Tlalnepantla que han logrado reducir el índice delictivo. Dos personas han sido remitidas al Cereso de Tlatlaya por estos delitos".

Finalmente, expresó su confianza en que los esfuerzos continuos y el trabajo realizado permitirán mantener esta mejoría en la seguridad en la región: "hemos trabajado mucho para evitar que la inseguridad persista".

Zafra

De amor, ni hablar. Frente al Palacio de Gobierno, Urióstegui denunció el abandono al que Cuauhtémoc Blanco ha sometido a la capital del estado, a pesar de haber sido también su alcalde

# La Jornada Morelos

VIERNES 08 DE DICIEMBRE DE 2023

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE  
// DIRECTOR: ENRIQUE BALPÍDIAZ



Un gran estado merece un gran diario

La Jornada Morelos

lajornadamorelos.mx

Síguenos

Jornada Morelos  
 jornadamorelos  
 @MorelosJornada  
 @jornadamorelos



## Presenta la rectora Viridiana León a su gabinete

ALFA ADILENE PEÑALOZA  
LORENZO Y CLARA VIVIANA MEZA

La rectora de la UAEM, Viridiana León, presentó a su nuevo gabinete integrado por destacados universitarios que liderarán las diversas secretarías que conforman la estructura organizacional de la universidad. Enfatizó que su objetivo es que este equipo represente a las diversas comunidades universitarias desde el bachillerato hasta el posgrado y que englobe diferentes disciplinas como las ciencias, las humanidades, la cultura y el patrimonio.

Como Secretaria General y mano derecha de la rectora estará María Delia Adame Arcos, quien expresó su satisfacción y gratitud hacia la rectora por la invitación a formar parte de su gabinete. Subrayó que es la primera vez que alguien del nivel medio superior, donde ella tiene casi 18 años de experiencia, está al frente de la Secretaría General.

Por su parte, Elisa Lugo Villaseñor será la nueva Secretaria Académica. Con una reconocida trayectoria en innovaciones curriculares y formación docente en educación superior; Lugo comenta que planea fortalecer los

lazos colaborativos, impulsar el desarrollo estudiantil, y abordar temas cruciales como la cultura de paz, la prevención de la violencia y el planteamiento crítico sobre las tecnologías.

Por otro lado, Gerardo Gama Hernández dirigirá la Secretaría de Extensión, un área que será recuperada en la nueva administración universitaria debido a la necesidad expresada por directores, alumnos y profesores de tener un espacio que represente la cultura, el desarrollo y el patrimonio. Gama Hernández destacó que la nueva secretaría dará voz a expresiones culturales y artísticas,

consolidará espacios museísticos, desarrollará proyectos de conservación del patrimonio y fortalecerá la educación permanente.

Otros cargos importantes en la estructura organizacional de la administración central de la UAEM serán ocupados por profesionales que ya desempeñaron estos mismos roles en la administración anterior. Ana Lilia García Godínez seguirá a cargo de la Tesorería General; Pedro Antonio Márquez Aguilar permanecerá al frente de la Coordinación General de Planeación y Administración, y Ulises Flores Peña continuará en la Oficina del Abogado General.

Además, la rectora León informó que está en desarrollo una Dirección General Jurídica, que encabezará Lilia Figueroa López.

**Aguinaldos y diagnóstico de género prioridades en la UAEM**

Por otra parte, la rectora León Hernández, adelantó que se sigue gestionando el recurso para el pago del aguinaldo a los trabajadores de la institución, y expuso que se está dando atención inmediata a las denuncias que han llegado a través de la unidad de género.

Comentó que una de las primeras tareas a las que se han abocado los nuevos miembros de su gabinete destaca un recurso extraordinario ante la Federación de 250 mdp para liquidar las prestaciones de ley de la base trabajadora para el cierre de año.

“Estos tres días han sido trabajos arduos con la Comisión de Hacienda, la tesorera general y el equipo administrativo para poder armar el presupuesto del año entrante. La autocrítica implica reconocer en dónde estamos haciendo las cosas muy bien y dónde tenemos que mejorar la Universidad”, expresó.



▲ La rectora Viridiana León realizó los primeros nombramientos de su administración, ratificó a tres funcionarios y anunció la reactivación de la Secretaría de Extensión y la creación de una nueva Dirección General Jurídica. Foto: La Jornada Morelos.

## Pobladores de Alpuyeca exigen al Impepac acelerar consulta

CLARA VIVIANA MEZA

Pobladores de Alpuyeca acudieron a las instalaciones del Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana (Impepac) para exigir que emita respuesta inmediata al oficio que envió el Congreso local para participar como órgano técnico en la consulta para el desarrollo de los pueblos indígenas, petición que se encuentra en análisis desde el 28 de noviembre pasado.

Paloma Estrada Muñoz, vocera de los manifestantes indicó que

hasta el momento el organismo autónomo no ha respondido la solicitud y sólo falta su respuesta; el trámite permitiría avanzar en el proceso para su creación como nuevo municipio indígena en Morelos, lo que no se ha dado.

“Las autoridades tienen tiempo si hay disposición política, se puede. Estamos confiados que los diputados de esta legislatura van a cumplir su promesa con los pueblos indígenas y en particular con Alpuyeca. Acudimos al Impepac para corroborar que el proceso se siga en tiempo y forma”, explicó.

La entrevistada declaró que actualmente el pueblo indígena tiene “ansia” de que el proceso de municipalización quede ya concluido, luego de que han pasado cuatro años desde que inició el y aun no habido respuesta o celeridad de las autoridades.

“Estamos confiados que no habrá ningún retroceso porque la ley está de nuestro lado. Un no, no es una posibilidad. Acordémonos que metimos la solicitud en 2019 y queremos que nos den ya esta buena noticia de que se va a crear ya el municipio indígena de Alpuyeca”, acotó.

El Impepac aseguró que el documento se encuentra en análisis para los efectos jurídicos que deberá tener la respuesta, sin embargo, adelantó que el proceso de consulta puede avanzar aún sin la respuesta oficial del instituto, “si así lo determinan el Congreso y la comunidad”. Y adelantó que las demás instituciones convocadas al proceso participarían en su caso como un órgano técnico vigilando y dando asesoría, o como órganos garantes vigilando que se respeten los derechos de los participantes”.